
ROMA 

Intervista al provveditore 
agli studi Pasquale Capo 
«Meno doppi turni 
ma si parte al rallentatore» 

Ci saranno gli insegnanti 
ma le strutture sono carenti 
Le mense? «Tutto dipende 
dal commissario Barbato» 

«Avanti adagio, ma la scuola va» 
Anno nuovo, scuola nuova' Pasquale Capo, provve
ditore agli studi di Roma e Provincia, risponde ad al
cune domande sull anno scolastico che si apre oggi 
per oltre mezzo milione di studenti Ci saranno gli 
insegnanti' Capo ammette difficoltà ma dice di si e 
per il 1990/91 promette la fine dei doppi turni E 
per I ora di religione che succederà? Il provveditore 
•No comment, ci penserà il ministro» 

CLAUDIA AMBIT I 

Di questa mitili», il tomi 
la CIUM E'opinione dura 
M, lo ha dello di renale «n 
che la CgU, che quello anno 
Kolutlco sarà peggiore del 
precedenti E vero? 

Non credo che 189/90 sari 
pia travagliato rispetto al pas
sato l a maggior parte degli 
Insegnanti sono già al loro po
sto Ci sarà qualche problema 
per le medie sia infenon che 
superiori ma confido che en 
tra i pnmi di ottobre tutte le 
classi abbiano i loro docenti 
Del resto va consideralo che 
oggi si rimette In moto un ap
parato enorme con oltre mez 
zo milione di studenti più di 
60mlla docenti di ruolo e altre 
centomila persone interessate 
tra precari assistenti e cosi 
via E normale direi fisiologi 
co che I primi tempi siano dif
ficili 

Eppure, ogni volta, d sono 
untati superiori che ancor» 
• Natale non hanno miti gli 
Insegnanti. 

Le supenon in effetti sono 
sempre le più penalizzate Ma 
anche qui e è un problema di 
meccanismi fisiologici Gii 
esami di nparazione si tengo
no pochi giorni pnma della 
riapertura delle scuole Fino 
ali ultimo perciò non si pos 
sono lormare le classi Tutto 
risulta rallentato 

Le strutture Insegnanti e 
genitori lamentano aule di 
•astrate CI sono scuole In 
condizioni Insostenibili 
Davvero si è mlgllorato7 

In parte si Certo la situazione 
resta pesante Mancano pale 
stre laboraton aule per le atti 
vita collaterali II problema è 
seno soprattutto in centra do
ve gli edifici scolastici sono 
nati per ospitare abitazioni o 
uffici non certo scuole Oc 
corre una maggiore collabora 
zlone con gli enti locati per ri 
solvere questi problemi Però 
con Interventi mirati quest an 
no siamo nuscitl a ndurre i 
doppi turni Riguarderanno 

L'istruzione in cifre 

Materna 

Elementari 

Medie Inferiori 

Medie superiori 

Claul 

1487* 

14321 

6891 

8750 

Alunni 

34441 

153 515 

138417 

188340 

Docenti 

2630 

15993 

16714 

19405 

1 dati possono ancora subire delle variazioni 
* Sezioni 

una cinquantina di classi, con 
tro ie 150 dell anno scorso Mi 
pare un buon risultato 

Allora, tanno prossimo I 
doppi turni diventeranno un 
ricordo? 

Direi di si Ormai siamo VICI 
nissimi ali azzeramento 

Parliamo di mense Questi 
bambini mangeranno o no 7 

Dipende dal commissario 
straordinario Barbato promet 
te che non ci saranno probie 
mi a me pare una persona fi 
data Del resto con lui abbia 
mo lavorato molto bene Or 
gamzza incontri si preoccupa 
degli orari sfalsati del traffico 

Allora, meglio 11 comml.ua 
rio che U consiglio connina 

le? 

A breve termine forse Ma a) 
la lunga una vera amministra 
zione è indispensabile Sul 
piano della politica comptes 
siva della scuola gli interventi 
di un commissario gli inter 
venti dettati dall urgenza non 
possono bastare 

Ora di religione Slamo al 
quarto anno di Concordato 
e tutti al aspettano ancora 11 
peggio Che CON succede 

È un problema spinoso So 
per certo che II ministro in 
questi giorni sta lavorando per 
risolvere la questione lo non 
mi sento di rilasciare dichiara 
zioni 

Pronti-via per settecentomila tra ragazzi e docenti 

Floodii, grembiuli cartelle 
E uno sportello salvastudenti 
Un milione e mezzo di persone direttamente 
coinvolte Un anno scolastico che si preannunci 
come una sorta di Pangt Dakar con ostacoli vec 
chi e nuovi da affrontare tutu insieme L esercito, 
per effetto del calo demografico, è diminuito di 
qualche migliaio di unità Ma i problemi sono in
numerevoli Oggi si comincia con una sola novità 
in vista lo sportello-salvagente della Cgil 

• • È un armata che si ap 
presta a fronteggiare munita 
solo di libri e quaderni un ne 
mico fatto di aule insufficienti 
di spazi ridotti di insegnanti 
che non arrivano pnma di Na 
tale Un armata di settecento-
mila tra ragazzi e docenti Ma 
se si calcolano i genitori da 
questa mattina un milione e 
mezzo di persone tra Roma e 
Provincia sarà di nuovo alle 
prese con I impossibile mara 

tona scolastica e i suoi mali di 
sempre 

Quanti sono grado per gra 
do71 piccolissimi della mater 
na più h 34mila I bambini 
delle elementari 153mila Alle 
medie inferiori l3Smila Alle 
superion oltre I88mita E il 
calo demografico? Ce e si fa 
sentire (anche se non com 
porta automaticamente l abo
lizione degli sgradevolissimi 
doppi turni) Quest anno alle 

elementari ci saranno sette
mila bambini in meno Alle 
medie in fenoli 6mila Au 
mentano come sempre le 
iscrizioni alle supenon (più 
1500) ma anche qui si co 
mincia a registrare un certo 
rallentamento Questo sui 
banchi In cattedra migliaia e 
migliaia di persone Solo tra 
materna ed elementare gli in 
segnanti sono più di diciotto-
mila. Alle medie inferiori qua 
si diciassettemila Alle supe 
non poco meno di ventimila 

Inutile dire che I inizio sarà 
duro anzi durissimo Non tut 
te le cattedre sono state asse 
gnate I edilizia scolastica è 
quella che è e già da qualche 
giorno genitori e insegnanti 
segnalano situazioni disastro
se ai lim ti del tollerabile per 
1 ora di religione ci si attende 

| * - r 'ài It provveditore 
agli studi 
Pasquale Capo 

il caos si parla d introdurre 
I informatica nell insegnamen 
to e intanto i «bidelli» pulisco
no le aule con stracci e spaz 
zoloni la refezione è in forse 
nschia di saltare una vecchia 
conquista il tempo pieno 
«L anno scolastico si apre nel 
lem°rgenza* dice Silvia Pa 
paro responsabile scuola del 
Pei. Aì disagio per i ragazzi 
come per gli insegnanti sarà 
tremendo Sembra quasi im 
possibile ma rispetto ali anno 
scorso si è peggiorato anco
ra» «Non possiamo fingere 
che non esistano responsabili 
tè precise» continua Silvia Pa 
paro «La passata amministra 
zione della scuola non si è 
mai occupata se non per trat 
tarla come occasione per con 
eludere affan redditizi La 
squallidissima vicenda delle 
mense è emblematica Va 
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L'abbandono nelle medie a 

CLASSI ANN01985/86 
Alunni Abbandoni 

12872 

12104 

1138? 

36 363 

161 

169 

109 

439 

ANN01986/87 
Alunni Abbandoni 

12461 

12 251 

11323 

36 035 

147 

130 

135 

412 

Roma 

ANN01987/88 
Alunni Abbandoni 

12012 

11950 

11450 

35 412 

NOTA Fuori Roma e In provinola la percentuale di abbandoni sale al 2% 
tenti che smettono di andare a scuola sono tra il 12 e II 13% 

139 

158 

129 

426 

mentre i ripe-

Quanti «lasciano» in Provincia 
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CLASSI ANN01985/8» 
Alunni Abbandoni 

33 225 

36 833 

35 423 

105481 

258 

283 

277 

818 

ANNO 1986/87 
Aluhnl Abbandoni 

34805 

36 264 

36 419 

103 688 

251 

440 

292 

963 

ANN01917/88 
Alunni Abbandoni 

32 579 

33112 

35127 

100 618 

252 

331 

298 

881 

NOTA Generalmente I ragazzi che interrompono la scuola dell obbligo prima di aver fi
nito le medie inferiori sono 11% del totale degli alunni (il 2% al massimo nell 87 tra la 
prima e la seconda), il 10% del ripetenti 

malissimo e peggiorerà anco
ra. Almeno finché la scuola 
non sarà di nuovo considerata 
un diritto da rispettare Pur 
troppo si è tornati indietro» 
Aspettando I inevitabile caos 
che si verificherà a partire da 
stamani genitori e insegnanti 
si preparano a difendersi Dal 
2 ottobre parte «Informascuo 
la» lo sportello aperto dalla 
Cgil in collaborazione con U 
Coordinamento geniton de 

mocratici e altre associazioni 
Servirà per denunciare disser 
vizi situazioni anomale pre 
carietà Ma sarà anche uno 
strumento per attingere infor 
mazoni per sapere come 
comportarsi quando s incap
pa nelle maglie della burocra 
zia scolastica per avere assi 
stenza legale nei casi estremi 
1 numen di telefono sono 
7714379 e 7714380 Anche gli 
studenti potranno rivolgersi al 

lo sportello di via Buonarroti 
per ottener? aiuto e informa 
ziont Le consulenze saranno 
date da insegnanti sindacali 
sti Cgil membn dei Cgd E 
per i genitori dei bamb ni 
handicappati il 2 ottobre 
prende il via il «Telefono H» 
agli stessi numen di «Informa 
scuola» tutto que lo che e è 
da sapere per difendere i dint 
ti dei piccoli portatori di han 
dicap • CA 

«Sciopero» 
deigenitori 
di Corviale 
e della Buoni 

I bambini aspettano da anni la nuova acuoia elementare e 
media di via Mazzacurau. Da anni sono costretti a fare le 
zione in edifici rimediati alcune classi devono addirittura 
appoggiarsi alle strutture di un altro quartiere altre scolare
sche devono stare in classe con il cappotto con «balletti! di 
topolini mancanza di sorveglianti niente palestra né men
sa o tempo pieno Questa la denuncia del Comitato digerii' 
ton di Nuovo Cornale che lamenta «la responsabilità e l'I
nerzia del Comune di fronte a una situazione cosi grave, 
nonostante le continue pressioni di genitori e insegnali* 
Stamane i padri e le madn accompagneranno 1 UgH davanti 
alla «scuola negata» al) angolo di via Campieri, a manifesta 
re contro il Comune «Scioperano» anche 1 genitori degli 
alunni della scuola media «Bruno Buoni» dove a una parte 
dei bambini viene negato il servizio di scuolabus per una 
•dimenticanza» del preside 

Cicciolina: 
educazione 
sessuale 
nei programmi 

L onorevole Nona Stsller ai 
presenta questa mattina alle 
otto davanti al liceo clanico 
•MamianU in via delle Mili
zie per pubblicizzare «gli 
studenti la sua certo gradi
ta, proposta di legge n te-

_ „ « . ^ « . ^ ^ ^ _ _ _ ma di inserimento oell'inlor 
inazione semiale nei pio-

grammi scolastici mmistenali Dopo questo •bagno di lolla*. 
"onorevole Staller avrà un breve incontro con la sramapa 
sui conteruti della proposta Subito dopo depositerà il pro
getto presso la segreteria di Montecitorio 

«Banca 
d'Italia, 
ridacci 
l'asilo» 

Dopo che la Banca d Italia 
ha licenziato 19 puericultrici 
del «Cenilo nascita Montes-
sori- che gestivano I asilo 
per I figli dei dipendenti in 
via Panupema, i responsa
bili Cgil CBI UII dei bancari 

^ ^ ^ e del sindacato-scuola han
no deciso di proseguile a ol

tranza nella lotta decisi con assoluta determinazione a. 
non accettare il fatto compiuto* Ieri alle undici lesilo 
•provvisorio* nei locali del quartiere in via dei Serpenti ha 
chiuso I battenti e undici bambini sono stati rimandali a ca 
sa quando i termini di presentazione delle domande per 
gli asili comunali comunque al completo sono già scaduti 
L unica possibilità per i lavoratori della filiale divia Natio-
naie sarebbe 1 asilo del Tuscolano 

Perché salta 
il servizio 
di psichiatria 
infantile? 

Fino a qualche giorno fa era 
in forse I attivazione per 
quest anno di ben 72 sezio
ni di scuola materna Poi il 
provvedimento e stato revo
cato ali ultimo tuffo Sono 
restate fuon solo due sezlo-

^ ^ _ _ _ ^ ^ _ _ _ ni tra le più delicate quelle 
che fanno parte del servizio 

neuropsichiatnco dell università La scelta di penalizzare fi
no alla chiusura ì due centn di neuropsichlatria infantile di 
via Sabelli è stata giudicata «anacronistica e ingiusta» dal 
genitori che finora avevano avuto il supporto della prima 
divistone pediatrica «Perche solo due sezioni sono state di
sattivate e propno quelle?» si chiedono amareggiate le fa
miglie 

Ostia: 
chiude il nido 
Forse 
per l'amianto 

Ancora non è sicuro ma in 
tanto 1 asilo nido di via Ta-
gaste a Ostia A chiuso da ve
nerdì scorso. Ufficialmente 
per consentire ad una ditta 
di manutenzioni, la Elettra, 
di completare la messa a 

mm—^m^^mmm^mm norma dell impianto elettri
co La ristrutturazione è ini

ziata a metà maggio ma ancora non se ne vede la fine Si 
sa soltanto che la ditta deve consegnare 1 open a meli ot 
tobre £ né 1 Usi Rm8, ne la Circoscrizione ne il Comune 
hanno pensato a trovare una soluzione alternativa o quan
tomeno provvisoria i 60 piccoli iscntti al nido devono al* 
tendere In realtà e è il sospetto che un operatore dell'Usi 
abbia scoperto dentro il vecchio edificio I amianto una so
stanza che può danneggiare gravemente I organismo spe
cie di bambini cosi piccoli provocando tumori e aauHibri 
nella crescita Potrebbe dunque essere una stona analoga a 

Duella successa alla scuola elementare di via Agalirco a 
asalpalocco che per la scoperta di polvere di amianto 

non ha più naperto dal maggio scorso 

Vig i l i e P S ! H prefetto ha richiamato lat 
• • • tenzione delle forze dell or 

dine sul servizio di preven 
zione e vigilanza di fronte al 
dilagare dell uso di stupefa 
cent! fra gli adolescenti in 
età scolare Per il nuovo an
no scolastico a partire dal 
Enmo giorno, polizia e vigili 

orare alla «sorveglianza ca 
pillare delle scuòle in modo da scoraggiare lo spaccio» Il 
comandante dei vigili urbani FraiKescoKusso tiene a preci 
sare che «il controllo ali entrata e ali uscita degli alunni sarà 
svolto da personale femminile* particolarmente adatto a 
suo avviso Altra preoccupazione dei vigili al rientro le de* 
cine di m glia a di genitori che torneranno ad accompagna 
re in auto i figli a scuola 11 comandante rammenta peraltro 
che il 60% del personale della polizia stradate resta neces
sariamente impegnato per questo secondo «pencolo- 11 
norgo del traffico 

RACHELE GONNtLU 

ePs: 
nuovi impegni 
contro droga 
e ingorghi 

126 Circolo didattico 

Ora di religione 
nelle aule inagibili 
• i Simonetta Salacene è direttrice del 126° circolo di 
dattico 

«È tutto come pnma e davanti a quest anno che ini 
zia io mi sento molto amareggiata Mi ha deluso che 
non sia partita la riforma della scuola elementare Si 
continua a spenmentare tra mille problemi Un altra 
delusione riguarda I insegnamento della religione cat 
tolica Quest anno per i bambini ci sono quattro opzio
ni dico quattro accettare I Insegnamento della religio
ne cattolica optare per I ora alternativa studiare per 
conto propno non fare assolutamente nulla Questo è 
il modulo che e stato presentato ai gemton Didattica 
mente è un aberrazione professionalmente una delu 
sione E che succederà a chi deciderà davvero di non 
fare nulla'!' Come ci dovremo comportare noi insegnan 
ti? Non abbiamo disposizioni è pazzesco» 

•Riprendiamo la scuola con problemi di natura edili 
zia ancora irrisolti La mia scuola in via Ferrairom I an 
no scorso è stata presa d assalto dai topi La disinfesta 
zionc e stata fatta ma i soffitti non sono stati coperti 
Sulle teste dei bambini ci sono mattoni nudi e fili elei 
trici volanti Per 1 Usi la scuola è inagibile St qualcuno 
se ne ricorda finisce che chiudono I istituto-

•Altre cose .sono deludenti Quest anno a scuola ver 
ranno 13 piccoli nomadi che vivono in un campo qui 
vicino Frequenteranno regolarmente le lezioni Ma per 
loro il Comune si è limitato a stanziare una piccola 
borsa di studio Non basta Questi bambini hanno biso 
gno d aiuto No non voglio insegnanti di sostegno Pe 
ro è un dato che per loro ci siano necessità maggion 
Invece niente La cultura della differenze e della solida 
netà non passa per le scuole» 

Medie Fratelli Cervi 

Buchi e vetri rotti 
L'autonomia è lontana 
LVS Grazia Napoletano è preside della scuola media 
Fratelli Cervi 

«Siamo in attesa della consegna della succursale La 
cosa interessa circa duecento bambini di cui un centi 
nalo della scuola media Dove siamo adesso il probie 
ma è quello della manutenzione II Comune npara i ve 
tn rotti o poco più Così tinamo avanti grazie al volon 
tanato Quest estate per fare un esempio i bidelli han 
no sistemato le porte Ognuno dà il suo contributo per 
aggiustare stipiti o chiudere buchi La situazione è que 
sta-

•Poi ci sono altri problemi Per I ora di religione ad 
esempio non ci sono disposizioni precise Siamo la 
sciati a noi stess Ogni scuola farà quello che le pare 
Le «minoranze» non sono considerate Quest anno ci 
sono diciotto piccoli portatori di handicap Di questi 
sei hanno assolutamente bisogno di essere portati a 
scuola e riportati a casa con il pulmino Ebbene anco 
ra oggi non sappiamo se il servizio funzionerà o no Al 
cum bambini non potranno seguire le lezioni resteran 
no a casa loro in attesa che ci diano il pulmino» 

«Fortunatamente grazie al calo demografico con gli 
insegnanti siamo a posto Mancano solo i docenti di 
sostegno per i portaton di handicap Gli altn sono quasi 
tutti di ruolo e quasi tutti già presenti Rispetto ali anno 
scorso è I unico elemento di stabilità Per il resto il li 
vello è quello del passato Non ci sono novità tali da 
farci stare più tranqu li « 

«Preoccupazioni' SI una in particolare II nuovo mi 
nistro della Pubblica Istruzione non parla più di auto 
nomia scolastica Non vorrei fosse stata solo una spara 
ta del governo precedente e che adesso tutto venga in 
sabbiato» 

Tecnico Enrico Fermi 

«Parte rinformatica 
ma la facciamo da soli» 
•Li Epifanio Giudiceandrea è preside dell istituto tee 
meo Enrico Fermi 

«Quest anno noi siamo impegnati con importanti 
progetti di nnnovamento Ci lavoriamo da un pò e 
adesso dovremmo incominciare Stiamo introducendo 
il sistema informatico a scuola sia nell insegnamento 
che nella formazione dei docenti Ma questa iniziativa 
non ha potuto contare sul! appoggio dell amministra 
zione pubblica In realtà tra questa scuola che tenta di 
salvarsi dall iniziativa privata e I amministrazione pub
blica che dovrebbe intervenire e è un divano enorme 
Lo Stato su questi problemi non e è Per migliorare per 
fornire un servizio di qualità abbiamo bisogno di auto
nomia Ma di autonomia da un pò di tempo se ne par 
la sempre meno Ce I hanno fatta balenare come un i 
potesi pronta a essere realizzata e invece ora e è un si 
lenzio preoccupante» 

«Credo che anche i giornali dovrebbero cominciare a 
parlare di questi problemi Ad ogni apertura d anno si 
fanno gli articoli sui prezzi delie cartelle e sul numero 
degli studenti Non basta II ruolo della scuola sta cam 
biando deve cambiare e nessuno ne tiene conto Or 
mai non si può più pensare alla scuola come a un par 
cheggio in cui restare per qualche anno e poi mai più 
Siamo nell era dell educazione permanente Si dovrà 
andare a scuola tutta la vita sarà obbligatorio miglio 
rarsi e riciclarsi Soprattutto gli Istituti professionali si 
devono adeguare a queste nuove es genze Invece nul 
la Tra poco ci sarà la conferenza nazionale sulla scuo 
la e noi insegnanti non siamo stati neppure interpello 
ti La scuola viene tenuta fuori da se stessa è un assur 
do Con un grosso sforzo il Fermi adesso lancerà il si 
stema informatico Ma siamo stati lasciati soli è stata 
una fatica tutta nostra» 

Genitori democratici 

«Sempre meno diritti 
Sarà un anno duro» 
m§ Oreste Petrosemolo è membro del Coordinamento 
genitori democratici 

«Su alcuni fronti nspetto ali anno scorso la situazio
ne e sicuramente peggiorata Intanto come sempre 
non ci sono tutti gli insegnanti 11 che significa oran 
prowison e programmi fermi Nelle elementan dram 
malica è la questione delle mense Non si è intervenuto 
in modo seno II commissano straordmano avrebbe 
dovuto essere più rapido Invece non sappiamo ancora 
se il 2 ottobre i bambini mangeranno oppure no Ma se 
la refezione non funziona salta il tempo pieno e salta il 
tempo prolungato Ecco perché dico che sarà peggio 
deli anno scorso Servizi che una volta erano garantiti 
oggi sono in forse» 

«Le strutture? Siamo a livello da Terzo mondo Non 
solo perché mancano edifici decenti ma perché anche 
la manutenzione ordinaria è bloccata Un esempio? 
Nei cortili 1 erba non è stata neppure tagliata E nascon 
de sinnghe topi e carogne di animali morti Gli inse-
gnanti non si fidano a lasciare uscire i bambini I dintti 
dei p ù picco! persino quelli sanciti dalla Costituzione 
ormai vengono regolarmente ignorati o calpestati» 
«L ultima novità riguarda lora di religione il ministero 
ha dato indicazioni affinché siano i Comuni a passare 
gratuitamente i libri del! insegnamento rei g oso Ma è 
proprio giusto? E poi perché non si passa anche un te 
sto guida per i ragazzi che hanno optato per I ora alter 
nativa? E che faranno i bambini che come era nelle 
possibilità hanno nfiutato anche I insegnamento alter 
nativo? Sarà un anno terribile Per gli insegnanti per i 
ragazzi per noi genitori» 

BELLE BANDIERE 

Mercatino 
dei libri 
COMPRAVENDITA DI LIBRI 

SCOLASTICI 

AUTOGESTITA DAGLI STUDENTI 

Mercatino 

VIA PRINCIPE AMEDEO, 188 

Dalle 9 alle 18.00 
escluso domenica 
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